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陽明、交大併校？正、反意見大家說！

陽明與交大合併對牙醫學院未來發展影響

之我見  
前陽明大學校友總會會長 白勝方(第8屆校友)

        陽明大學與交通大學合併議題歷經多年倡

議以及兩校合校工作委員會近兩年的開會及規

劃合校計劃書，教育部已於今年6月24日同意

並送請行政院核定，預定於明年 (2021年) 二

月一日正式合併，校名改為國立陽明交通大

學。

        陽明牙醫學院至今已邁入第19個年頭，

明年是牙醫學院成立20年及牙醫學系成立45

年的時間，在明年二月新成立的陽明交通大學

中，牙醫學院仍是一個獨立的學院，並未因合

校而被併入醫學院。也是陽明牙醫校友同感欣

喜的事，代表牙醫學院近二十年的努力獲得肯

定。尤其近五年來，陽明牙醫學系在大學甄審

中均須滿級分方能申請；在指考中，全國醫學

相關學系的排名為前十名內與北醫醫學系不相

上下，陽明牙醫的金字招牌是愈發響亮。

        然而陽明牙醫學院的危機卻愈來愈嚴重，

由於先天上沒有醫學中心級的附設醫院，以往

表現優秀的陽明校友因為諸多客觀因素問題無

法留任三家榮總牙科部主治醫師的問題，近幾

年已轉變成北榮實習醫師及PGY訓練醫師的名

額均無法充份容納陽明牙醫學系的學生以及畢

業校友，再加上沒有直屬的附設醫院以致臨床

師資無法招募回牙醫學院，使得陽明牙醫系的

優秀學生未來可能無法成為優秀的臨床牙醫師

之隱憂也愈形明顯。

        臨床中心十三年前成立初衷就是預見上述

問題，因此希望留住優秀的專科醫師，訓練

一般牙科醫師，並協助牙醫學系臨床實驗，這

十三年來，擁有各專科陣容並持續訓練牙醫

PGY醫師，雖有不錯的表現，但是礙於現行制

度，一直無法讓學校專任教師到陽明牙醫診所

臨床看診，從而讓牙醫學院無法招募到臨床背

景師資的問題持續十餘年且伴隨現任老師未來

屆齡退休而愈形嚴重。

        未來陽明及交大合併對牙醫學院而言是轉

機也是危機，若能善用合併契機，結合交大資

訊理工強項，配合牙醫人才發展數位牙醫，最

終成立牙醫學院附設牙醫醫院，如此將使陽明

牙醫學院有更多臨床師資回流，搭配原本優秀

的基礎師資，陽明牙醫學院未來發展將不可限

量並能引領牙醫教育潮流。反之，若牙醫學院

囿於目前困境，無法積極突破現有的束縛，合

校後數年內回歸醫學院恐是最後的出路，如此

對廣大的陽明牙醫校友真是情何以堪？ 因此

之故，本人在此呼籲校友發揮各自影響力量，

支持牙醫學院與交大理、工、電機、資訊各學

院的合作交流，讓牙醫學院在合併後的陽明交

通大學中，持續存在並且更加強大，再創陽明

交通牙醫的另一個數十載的黃金時代。


